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Mudanças no clima afetam saneamento básico

Manaus registrou queda de 39% em roubos ao transporte coletivo, entre janei-
ro e outubro deste ano, na comparação com o mesmo período de 2023. Os dados 
são da Secretaria de Segurança Pública do Amazonas (SSP-AM). Também houve 
uma redução de 29% no roubo de veículos.
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transportes coletivos



Juarez Lima, um dos 
maiores nomes da arte 
de Parintins e do Festi-
val de Boi-Bumbá, fa-

leceu, na sexta-feira (22), aos 
58 anos. O artista estava na 
Áustria, a trabalho, e foi inter-
nado na cidade austríaca após 
sofrer um Acidente Vascular 
Cerebral (AVC). Ele foi subme-
tido a uma cirurgia, mas não 
resistiu. Ele deixa um legado 
inesquecível para a cultura 
amazonense e brasileira. 

Mestre em criação de ale-
gorias, Juarez foi responsável 
por algumas das mais em-
blemáticas figuras que mar-

Mestre em criação de alegorias, Juarez foi responsável por algumas das mais emblemáticas figuras 

REPRODUÇÃO

redacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Juarez Lima deixa legado 
para arte e cultura do AM
Mestre em 
criação de 
alegorias morreu, 
na sexta-feira (22),
aos 58 anos 

Em Tempo

caram a história do evento, 
como a Mãe Natureza, Ayma 
Sunhé, Serpente Dinahí e a 
Lendária Boitátá.

Sua trajetória também se 
entrelaçou com o Boi Capri-
choso, onde desempenhou 
um papel fundamental como 
artista e criador de alego-
rias, contribuindo decisiva-
mente para a construção 
da identidade do boi azul e 
sua grandiosidade no festi-
val. Além disso, Juarez Lima 
formou e inspirou gerações 
de artistas, incluindo Rossy 
Amoedo, atual presidente do 
Caprichoso.

Reconhecido por sua ge-
nialidade, Juarez levou seu 
talento para além das fron-
teiras de Parintins, atuando 
em grandes carnavais de 
Manaus, Rio de Janeiro e 
São Paulo, com uma forte 
influência do mestre João-
zinho Trinta. Sua partida é 
um grande luto para a cidade 
e para a cultura do Amazo-
nas, mas seu legado de be-
leza, criatividade e devoção 

à arte continuará a brilhar 
eternamente no coração dos 
parintinenses e de todos que 
admiraram seu trabalho.

Pesar
O governador do Amazo-

nas, Wilson Lima, lamentou 

com profundo pesar a morte 
do artista plástico parinti-
nense Juarez Lima.

“Sua arte seguirá como um 
legado para novos artistas e 
seu talento e dedicação es-
tarão marcados para sempre 
na história da Cultura ama-

zonense. O governador se 
solidariza à família e amigos 
de Juarez neste momento de 
pesar”, disse o governador 
em nota.

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, também mani-
festou profundo pesar.

Leonardo Sena
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Em nota, a Prefeitura de 
Manaus ressaltou que o 
artista foi o idealizador da 
“Romaria das Águas”, even-
to que levava de barco a 
imagem de Nossa Senhora 
do Carmo a Parintins. 

Em Manaus, recente-
mente, contribuiu com uma 
cenografia icônica: uma ale-
goria indígena, com movi-
mentos realistas, no palco 
Guardião da Amazônia, no 
maior festival de artes inte-
gradas do Norte do país, o 
“Sou Manaus Passo a Paço 
2023”. 

“É com profunda tristeza 
que recebo a notícia do fa-
lecimento de Juarez Lima, 
um dos maiores talentos 
da nossa arte e cultura.[...] 
Neste momento de dor e 
luto, me solidarizo com sua 
família, amigos e todos os 
que tiveram o privilégio de 
conviver com ele. Que a me-
mória de Juarez continue a 
nos inspirar e a nos lembrar 
da importância de valorizar 
nossa cultura e nossos ar-
tistas”, lamentou o prefeito.
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“É tudo coincidência”
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Emendas dos líderes de Lula já custam ao País 
R$554 milhões

Chá de sumiço
Eliziane Gama (PSD-MA), líder do 

grupo PT/PCdoB/PV, teve R$113,7 
milhões em emendas pagas. Na 
hora da votação, nem compareceu.

Inimigos do rei
Os grupos de oposição no Sena-

do, Câmara e Congresso, somados, 
ficam bem atrás no pagamento, fo-
ram R$130,9 milhões nos dois anos.

Youtuber ganha mais
Flávio Bolsonaro (PL-RJ) re-

cebeu R$14,2 milhões em 2024. 
Menos do que a isenção fiscal do 
youtuber governista Felipe Neto: 
R$14,3 milhões.

E se quiser
Líder da oposição no Senado, 

Rogério Marinho (PL-RN) recebeu 
R$28,4 milhões. Isso em 2024, pois 
nem mesmo há pagamentos em 
2023.

Fundo abutre acumula derro-
tas na Justiça brasileira

A absolvição da Samarco pela 
Justiça Federal sobre o rompimen-
to da Barragem de Fundão em 
Mariana, ocorrido em 2015, preo-
cupou o fundo abutre Gramercy, 
que apostou alto para lucrar com 
o desastre e está vendo evaporar 
os R$750 milhões investidos para 
bancar a causa no Reino Unido. 
Pelo acordo na semana passada, as 
vitimas receberão R$132 bilhões, a 
maior indenização da História. Com 
isso, o escritório inglês Porgust & 
Goodhead acumula três derrotas 
na Justiça brasileira.

Perdeu, mané
Primeiro, o STF decidiu que muni-

cípios não podem pagar honorários 
de contratos de risco (“taxa de 
sucesso”) nas ações judiciais no 
exterior.

Perdeu sentido
Depois, o processo liderado pelo 

PG em Londres perdeu sentido 
com o acordo bilionário entre BHP, 
Vale e Samarco com o governo 
brasileiro.

Derrota final
Com indenização recorde de 

R$132 bilhões, não faz sentido que 
as empresas paguem duas indeni-
zações pelos mesmos danos.

Chineses no controle
Jornalistas que atuam em Bra-

sília e toda população estão habi-
tuados às restrições de seguran-
ça durante visitas de dignitários 
estrangeiros, mas nada até hoje 
se compara à “tomada” da cidade 
pelos chineses, de forma trucu-
lenta. Sem a menor resistência 
das autoridades brasileiras.

Comuna pode
A imprensa brasileira foi proi-

bida de fazer vídeos, exceto se 
autorizados por prepostos da 
ditadura, ou falar em rádios: os 
chineses bloquearam o sinal. A 
ditadura tem expertise no contro-
le da mídia. Poucos reclamaram.

Do not disturb
Houve brasilienses impedidos 

de voltar para casa, em condo-
mínios da região do hotel de Xi-
-Jiping. Constrangidos, policiais 
do batalhão lacustre da PM si-
lenciaram moradores que apro-
veitavam o feriado para papear e 
ouvir musica na beira do Paranoá. 
Navegar no lago, nem pensar.

Última palavra
Gilmar Mendes comentou pro-

jeto que dá anistia aos presos 
pelo badernaço em Brasília no 8 
de janeiro. “Incogitável”, disse o 
ministro sobre o tema, em tra-
mitação na Câmara e que deve 
parar no STF.

Meu pirão
Kim Kataguiri (União-SP) disse 

que vai votar favorável ao proje-
to para combater supersalários 
do funcionalismo de Guilherme 
Boulos (Psol-SP), mas criticou o 
deputado por não incluir deputa-
dos no corte de regalias.

Faca e queijo
A CPI das Bets tem uma boa 

Jair Bolsonaro sobre morte de opositor de Nicolás Maduro após ser preso pela ditadura

chance de descobrir o quanto a 
Caixa faturou com dinheiro de 
benefícios sociais em jogos de 
loteria. O pedido de convocação 
de um vice-presidente do banco 
foi aprovado.

Timing apropriado
A Intelis, União dos Profissio-

nais de Inteligência de Estado da 
Abin, realizou protestou, sema-
na passada, denunciando baixa 
participação da Abin no G20, o 
“sucateamento” e os perigos do 
“desmonte” da agência.

Nem precisa ter
Ao “prever” resultados óbvios 

no futebol, o genial cronista Mil-
ton Pitonisa Neves popularizou a 
expressão “esse jogo nem precisa 
ter”. É o caso do julgamento de 
acusados de “tentativa de golpe 
de Estado”.

Pensando bem...
...faltou mais de um tipo de in-

teligência na reunião do G20.

Poder sem Pudor
Chá e sono pós-golpe
Dois dias depois do golpe militar 

de 1964, ainda vivendo incertezas, 
o presidente interino Ranieri Ma-
zzili sumiu do Palácio Alvorada. 
Saiu com um assessor de sua con-
fiança. Soube-se depois que ele 
foi para um pequeno apartamen-
to na Asa Norte de Brasília, onde 
morava Hamilton, seu barbeiro 
na Câmara dos Deputados. Foi 
entrando e perguntando: “Meu 
chazinho está pronto?” Tomou 
o chá e dormiu, sentindo-se em 
segurança.

Tem explicação a frente pluripartidária que se uniu para derrubar a intenção de Lula de ter poder para 
bloquear as emendas parlamentares. Só para os seis líderes lulistas, o governo federal pagou mais de meio 
bilhão de reais desde que o petista assumiu a Presidência, R$554,9 milhões. Quem se deu melhor foi o 
senador Otto Alencar (PSD-BA), em exercício como líder de Lula no Senado, R$178,2 milhões nos dois anos. 
Emendas é parte do orçamento que os parlamentares indicam o uso.
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Cardeal Leonardo 
Steiner

Igreja sinodal missionária
Um longo processo que foi recolhido, nas Con-

ferências Episcopais, depois nos continentes, 
enviado à Secretaria do Sínodo, que resultou no 
texto apresentado no início da primeira sessão 
do Sínodo em Roma, em outubro do ano pas-
sado. É o exercício da sinodalidade da Igreja. A 
circularidade do processo sinodal é a maneira 
de reconhecer e valorizar o enraizamento da 
Igreja numa variedade de contextos, ao serviço 
dos laços que a unem.

“Para uma Igreja sinodal: comunhão, participa-
ção, missão”, como horizonte do Sínodo, existia 
um chamado ao renovamento do Povo de Deus 
no seguimento do Senhor e no compromisso ao 
serviço da missão. A chamada a ser discípulos 
missionários, discípulas missionárias, assenta-
-se na identidade batismal comum, radica-se na 
diversidade de contextos em que a Igreja está 
presente e encontra unidade no Pai, no Filho 
e no Espírito (cf. Instrumento Trabalho/2024).

Com isso se reafirma que todo o Povo de Deus, 
as nossas comunidades, é destinatário da Boa 
Nova anunciada por Jesus. Todos os que foram 
revestidos de Cristo, segundo São Paulo, são 
provocados a participar da missão de Jesus: 
proclamar o Reino de Deus, como discípulos 
missionários, discípulas missionárias. 

Ao celebrarmos a nossa Assembleia Sinodal 
Arquidiocesana, uma caminhada de quase dois 
anos, vimos como foi salutar o caminho sinodal. 
Um modo de ser Igreja que vínhamos afirmando 
com as Assembleias Arquidiocesanas.

A caminhada nos levou a perceber que so-
mos responsáveis, todos, pela missão e que a 
missionariedade, anunciar o Reino de Deus, é 
missão de todos nós. Crescer como discípulas 
missionárias, como discípulos missionários, é 
responder ao chamado de Jesus a segui-lo, pois 
fomos batizados em nome do Pai, do Filho e 
do Espírito Santo. Fomos inseridos no Povo de 
Deus e recebemos a graça da participação na 
vida do Reino, razão de ser da Igreja. 

A sinodalidade não é simplesmente um objeti-
vo, mas um caminho de todos os fiéis, a percorrer 
em conjunto, de mãos dadas. Compreendermos 
plenamente este sentido requer tempo (cf. 
Conferências Episcopais da Ásia).

Como não lembrar o ensinar de Santo Agosti-
nho: a vida cristão como uma peregrinação soli-
dária, um caminhar em conjunto “para Deus não 
com passos, mas com os afetos” (Sermão 306).

“Como ser Igreja sinodal em missão?”. A segun-
da sessão que iniciará no dia 30 próximo com o 
retiro, deseja “identificar os caminhos a percorrer 
e os instrumentos a adotar nos diversos con-
textos e nas diversas circunstâncias, de modo 
a valorizar a originalidade de cada Igreja local e 
de cada batizado na missão única de anunciar 
o Senhor ressuscitado e o seu Evangelho ao 
mundo de hoje.

Não se trata, portanto, de nos limitarmos ao 
projeto de melhorias técnicas ou processu-
ais que tornem mais eficientes as estruturas 
da Igreja, mas de trabalhar sobre as formas 
concretas do empenho missionário a que so-
mos chamados, no dinamismo entre unidade 
e diversidade próprio de uma Igreja sinodal” 
(Instrumento de Trabalho/Sessão II).

Vamos acompanhar os trabalhos dos irmãos 
e irmãs que participam do Sínodo, com nossas 
orações. Na busca de sermos uma Igreja sinodal 
missionária!
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Contenção de gastos 
será de R$ 6,1 bilhões

   Da redação

A secretaria da Fazenda, 
cuja pasta é comandada 
pelo ministro Fernando 
Haddad, bateu o martelo, 
nesta sexta-feira (22), so-
bre o valor do pacote de 
contenção de gastos. O va-
lor será de R$ 6,1 bilhões 
de bloqueio em verbas do 
Orçamento Geral da União 
deste ano, segundo o G1.

O governo Lula (PT) che-
gou a trabalhar com o valor 
de R$ 7,4 bilhões, mas o 
Ministério da Cultura não 
está executando verbas em 
convênios com Estados e 
municípios.

Com isso, o governo acre-
dita que irá fechar o ano 
perto do piso da banda da 
meta fiscal, que é de déficit 
zero, mas com uma tolerân-
cia de 0,25 ponto percentu-
al para cima ou baixo.

O déficit perto de 0,25% 
do PIB não inclui as despe-

sas extraordinárias com as 
enchentes no Rio Grande 
do Sul e os incêndios na 
Amazônia e no cerrado. Se 
considerados estes gastos, 
a avaliação é que o déficit 
deve ficar na casa dos 0,5% 
do PIB, abaixo das previsões 
do mercado, que apontam 
para um percentual acima 
de 0,6% do PIB.

Na próxima semana – na 
segunda ou na terça-feira 
– a equipe econômica vai 
fechar com o presidente 
Lula as medidas fiscais para 
reforçar o arcabouço fiscal.

A linha mestra das me-
didas é enquadrar a maior 
parte das despesas dentro 
dos limites da nova regra 
fiscal, que proíbe um au-
mento real acima de 2,5%.

A expectativas é que as 
mudanças valham inclusi-
ve para o salário mínimo e 
reduzam o crescimento dos 
gastos com benefícios pre-
videnciários, abono salarial 

e Benefício de Prestação 
Continuada, o BPC.

Copom cobra
Ao comunicar a decisão 

de subir os juros em 0,5 
ponto porcentual, o Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom) do Banco Central foi 
o mais explícito que pode-
ria ser em cobrar o pacote 
de contenção de gastos do 
governo, no início de no-
vembro.

“O Comitê reafirma que 
uma política fiscal crível 
e comprometida com a 
sustentabilidade da dívi-
da, com a apresentação e 
execução de medidas es-
truturais para o orçamento 
fiscal, contribuirá para a an-
coragem das expectativas 
de inflação e para a redução 
dos prêmios de risco dos 
ativos financeiros, conse-
quentemente impactando 
a política monetária”, diz o 
texto que informa a decisão.

META FISCAL

Governo Lula (PT) chegou a trabalhar com o valor de R$ 7,4 bilhões

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO 

O tenente Mauro Cid , 
ex-ajudante de or-
dens de Jair Bolso-
naro (PL) , prestou 

novo depoimento, na quin-
ta-feira (21), a Alexandre de 
Moraes , ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) e 
relator dos inquéritos sobre 
a tentativa de golpe de Es-
tado. De acordo com seu 
advogado,  Cid confirmou 
que o ex-presidente sabia 
do plano de execução de 
Lula, Alckmin e do próprio 
Moraes nos planos golpistas 
de 2022.

“Confirma que sabia, sim, 
na verdade o presidente 
de então sabia tudo. Na 
verdade, comandava essa 
organização”, afirmou o ad-
vogado Cezar Bitencourt em 
entrevista à Globonews, na 
sexta-feira (22).

A entrevista, feita remo-
tamente, perdeu a conexão 
em certo momento. Após 
ser restabelecida, nove mi-
nutos depois, o advogado 
recuou e disse que não te-
ria falado em um “plano de 
morte”.

Ao ser perguntado se Cid 
detalhou a reunião do dia 12 
de novembro de 2022 que, 
segundo a PF, teria  acontecido 
na casa de Braga Netto e que 
houve apresentação do plano 
de golpe e assassinato, o advo-
gado respondeu que o tenente 
“deu alguns detalhes”.

Da redação

Advogado de Mauro Cid afirmou que o ex-presidente 
sabia, que “tinha interesse no acontecimento que 

estava acontecendo naqueles dias”

Bolsonaro sabia de plano 
para matar presidente Lula
De acordo com 
advogado de Mauro 
Cid, ex-ajudante de 
ordens de Bolsonaro 
teria confirmado 
suspeita ao STF

“Uma coisa importante 
que eu tenho que retificar, 
que saiu uma coisa errada aí, 
eu não disse que o Bolsona-
ro sabia de tudo. Até porque 
o tudo é muita coisa, né. Al-
guma coisa evidentemente 
ele tinha conhecimento, 
mas o que é o plano. O plano 
tem um desenvolvimento 
muito grande”, disse Bit-
tencourt na segunda parte 
da entrevista.

“O presidente [Bolsona-
ro], segundo a informação, 
teria conhecimento dos 
acontecimentos que estava 

se desenvolvendo, isso ele 
não pode negar, mas não 
tem nada além disso. Eu não 
falei plano de morte, plano 
de execução, de execução 
como sendo o plano de 
morte, falei da execução do 
plano pensado, imaginado, 
desenvolvido, nesse senti-
do”, reiterou o advogado.

Bitencourt afirmou que 
o ex-presidente sabia, que 
“tinha interesse no aconte-
cimento que estava aconte-
cendo naqueles dias”.

Segundo o advogado, o 
ex-ajudante de ordens 

“participou como assessor, 
verificou os fatos, indicou 
esses fatos ao seu chefe 
[Bolsonaro], que teria toda a 
liderança”. Bitencourt disse 
que Mauro Cid era um as-
sessor de reuniões do pre-
sidente, mas que não tem 
detalhes do que foi falado 
nestes encontros. 

“O que ele confirmou foi 
que as reuniões foram rea-
lizadas e com quem foi rea-
lizada”, afirmou. “[O depoi-
mento] ontem foi apenas o 
coroamento desses fatos. 
Agora vem a conclusão e 

deve ir para a PGR elabo-
rar a denúncia”, contou o 
advogado.

Inconsistência
Na terça-feira (19), Cid 

prestou depoimento e ne-
gou ter conhecimento de um 
plano para um golpe de Es-
tado em dezembro de 2022. 
Ele foi chamado para depor 
após a PF recuperar dados 
apagados do computador 
dele e acabou também sen-
do interrogado sobre o plano 
para matar Lula, Alckmin e 
Moraes.

Os investigadores não fica-
ram satisfeitos com a versão 
apresentada pelo tenente e 
estavam convencidos de que 
Cid omitiu informações e no-
mes. A delação corria risco 
de ser cancelada. Na quinta-
-feira (21), Moraes ouviu Cid 
no STF e decidiu manter os 
acordos de delação.

“O presidente teria conhe-
cimento dos acontecimen-
tos que estava se desen-
volvendo, isso ele não pode 
negar, mas [Cid] não tem 
nada além disso”, afirmou 
Cezar Bitencourt.
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    Da redação

O Diário Oficial do Ama-
zonas trouxe um con-
junto de Leis oriundas 
da Assembleia Legis-

lativa do Amazonas (Aleam) 
sancionadas pelo Governo do 
Estado, no último dia 12 de 
novembro. Entre elas, a Lei 
nº 7.161, conhecida como Lei 
Rafael Benjamin. Originada 
pelo Projeto de Lei nº 1.073 
de 2023, de autoria da deputa-
da estadual Débora Menezes 
(PL), a legislação estabelece 
diretrizes específicas para o 
tratamento de pacientes com 
Epidermólise Bolhosa (EB) na 
rede pública de saúde.

A Epidermólise Bolhosa é 
uma doença rara, não trans-
missível, de origem genética 
ou autoimune. Caracteriza-se 
pela formação de bolhas na 
pele e mucosas, que podem 
surgir espontaneamente ou 
após traumas leves. Apesar 
de sua baixa prevalência, a 
condição exige um tratamento 
contínuo e especializado, dada 
sua complexidade e o impac-
to significativo na qualidade 
de vida dos pacientes e suas 
famílias.

Com a nova legislação, o 
Amazonas adota uma abor-
dagem pioneira no Brasil 
ao estruturar um programa 
abrangente de assistência 
especializada para pacientes 
com EB, contemplando des-
de consultas e diagnósticos 
até tratamentos domiciliares 
e acompanhamento multidis-
ciplinar.

AM adota uma abordagem pioneira no Brasil ao estruturar um programa 
abrangente de assistência especializada para pacientes com EB

DIVULGAÇÃO

A Lei prevê atendimento 
especializado com equipes 
compostas por neonatolo-
gistas, pediatras, derma-
tologistas, geneticistas, 
nutricionistas, psicólogos, 
fisioterapeutas, entre ou-
tros profissionais capaci-
tados para manejar a com-
plexidade da doença. A Lei 
também determina a cria-
ção de centros de referên-

cia no Estado, responsáveis 
por oferecer serviços es-
pecializados e centralizar 
as ações voltadas ao tra-
tamento da Epidermólise 
Bolhosa. Além disso, auto-
riza o Executivo estadual 
a firmar convênios com os 
municípios, ampliando a ca-
pacidade de atendimento e 
possibilitando a descentra-
lização dos serviços.

Sisreg
O governador Wilson Lima 

também sancionou a Lei n.º 
7.164 de 2024, garantindo aten-
dimento prioritário no Sistema 
de Regulação de Consultas e 
Exames (Sisreg) para pessoas 
com deficiência e pessoas com 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA) no Amazonas.

A legislação, originada do 
Projeto de Lei nº 291 de 2021, 

de autoria da deputada Dra. 
Mayara Pinheiro Reis (Repu-
blicanos), estabelece que o 
Sisreg deverá contar com uma 
plataforma de atendimento 
exclusivo destinada a esses 
grupos, assegurando que as 
consultas e exames sejam 
priorizados. 

De acordo com a Lei, todas 
as solicitações de consultas 
ou exames para pessoas com 

Legislação 
estabelece diretrizes 
específicas para 
tratamento de 
pacientes com 
Epidermólise Bolhosa

Governo sanciona Lei 
para tratamento de EB

deficiência ou com TEA terão 
prioridade na fila de regulação 
do sistema. Para garantir o 
atendimento prioritário, será 
necessário apresentar um 
laudo médico que comprove 
a condição ou a carteira de 
identificação emitida por en-
tidades ligadas às respectivas 
condições.

Combate à violência 
O combate à violência con-

tra a mulher ganhou um re-
forço com a instituição do 
Selo Lilás de Reconhecimen-
to, conforme o Projeto de Lei 
nº 941 de 2023, de autoria 
do deputado Rozenha (PMB), 
e subscrito pelos deputados 
Comandante Dan (Podemos), 
Joana Darc (UB) e Mayra Dias 
(Avante). 

A medida busca incentivar 
empresas públicas e privadas 
a adotarem práticas efetivas 
na prevenção, enfrentamen-
to e conscientização sobre a 
violência de gênero no am-
biente de trabalho e nas re-
lações comerciais.

A Lei prevê que o Selo Lilás 
será concedido às empresas 
que implementarem políticas 
e ações concretas de enfren-
tamento à violência contra a 
mulher. A iniciativa reconhe-
ce que o setor empresarial 
tem um papel estratégico na 
promoção da igualdade de 
gênero e na construção de 
ambientes de trabalho segu-
ros e respeitosos.
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   Da redação

A taxa de desemprego 
entre as mulheres fi-
cou em 7,7% no ter-
ceiro trimestre deste 

ano, acima da média (6,4%) 
e do índice observado entre 
os homens (5,3%). Os dados 
são da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad) 
Contínua, divulgada nesta 
sexta-feira (22) pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

De acordo com o IBGE, o 
índice de desemprego das 
mulheres foi 45,3% maior 
que o dos homens no tercei-
ro trimestre do ano. O insti-
tuto destaca que a diferença 
já foi bem maior, chegando a 
69,4% no primeiro trimestre 
de 2012. No início da pande-
mia (segundo trimestre de 
2020), a diferença atingiu o 
menor patamar (27%).

No segundo trimestre 
deste ano, as taxas eram 
de 8,6% para as mulheres, 
5,6% para os homens e 6,9% 
para a média. O rendimento 
dos homens (R$ 3.459) foi 
28,3% superior ao das mu-
lheres (R$ 2.697) no terceiro 
trimestre de 2024.

A taxa de desemprego en-
tre pretos e pardos superou 
a dos brancos, de acordo 
com a pesquisa do IBGE. A 
taxa para a população preta 
ficou em 7,6% e para a parda, 
7,3%. Entre os brancos, o 
desemprego ficou em ape-
nas 5%.

Na comparação com o 
trimestre anterior, houve 
queda nas três cores/raças, 
já que naquele período, as 
taxas eram de 8,5% para os 
pretos, 7,8% para os pardos 
e 5,5% para os brancos.

A taxa de desocupação 
para as pessoas com ensino 
médio incompleto (10,8%) 
foi maior do que as dos 
demais níveis de instrução 
analisados. Para as pessoas 
com nível superior incom-
pleto, a taxa foi de 7,2%, mais 
do que o dobro da verificada 
para o nível superior com-
pleto (3,2%).

Recuo em estados
A taxa de desocupação, 

também chamada de taxa 
de desemprego, caiu em 
sete unidades da federação 
no terceiro trimestre deste 
ano, na comparação com o 
trimestre anterior. Nas ou-
tras 20, a taxa manteve-se 
estável, segundo a pesquisa.

A maior queda foi obser-
vada na Bahia, onde a taxa 
recuou 1,4 ponto percentual, 
passando de 11,1% no segun-
do trimestre para 9,7% no 
terceiro trimestre. Os outros 
seis locais com queda foram 
Rondônia (-1,2 ponto per-
centual, ao passar de 3,3% 
para 2,1%), Rio de Janeiro 
(-1,1 ponto percentual, ao 
passar de 9,6% para 8,5%), 
Mato Grosso (-1 ponto per-
centual, ao passar de 3,3% 
para 2,3%), Pernambuco (-1 
ponto percentual, ao passar 
de 11,5% para 10,5%), Rio 
Grande do Sul (-0,8 pon-
to percentual, ao passar 
de 5,9% para 5,1%) e Santa 
Catarina (-0,4 ponto per-
centual, ao passar de 3,2% 
para 2,8%).

Apesar da queda, Pernam-
buco continua sendo o esta-
do com maior taxa de desem-

prego. Rondônia apresentou 
a menor taxa. A taxa de de-
semprego nacional, divulga-
da no fim de outubro, recuou 
para 6,4% no terceiro trimes-
tre, inferior ao observado no 
segundo trimestre deste ano 
(6,9%) e no terceiro trimestre 
de 2023 (7,7%).

Na comparação com o ter-
ceiro trimestre do ano pas-
sado, a taxa de desemprego 
recuou em 13 unidades da 
federação, com destaque 
para o Amapá (com queda de 
4,3 pontos percentuais, ao 
passar de 12,6% para 8,3%), 
Bahia (-3,6 pontos percen-

tuais, ao passar de 13,3% 
para 9,7%) e Pernambuco 
(-2,7 pontos percentuais, ao 
passar de 13,2% para 10,5%).

As outras 14 unidades da 
federação apresentaram 
estabilidade da taxa na 
comparação com o terceiro 
trimestre de 2023.

Desemprego entre mulheres 
foi maior que entre homens

Amazonas mostrou força econômica com o setor de serviços e a indústria

Bares e restaurantes no 
AM registram retração

   Em Tempo

O setor de bares e res-
taurantes no Amazonas 
registrou uma queda de 
1,60% nas vendas em ou-
tubro, conforme os dados 
do Índice Abrasel-Stone. 
Na variação anual, o esta-
do acumulou retração de 
1,90%. Apesar do cenário 
desafiador, empresários 
mantêm expectativas 
positivas para o último 
trimestre, impulsionados 
pelas festividades de fim 
de ano e pelo pagamento 
do 13º salário.

Em âmbito nacional, 
o índice registrou uma 
leve retração mensal de 
0,2%, enquanto a que-
da acumulada anual foi 
de 1,2%. Entre os fatores 

que influenciaram o re-
sultado estão o aumento 
nos custos operacionais, 
como os preços eleva-
dos da carne bovina e 
da energia elétrica, que 
subiram 5,81% e 4,74%, 
respectivamente, em 
outubro. Esses reajustes 
impactam diretamente 
o setor, especialmente 
no esforço de manter os 
preços atrativos para os 
consumidores.

No Amazonas, a retra-
ção reflete os desafios 
enfrentados pelos esta-
belecimentos locais. Para 
o presidente da Abrasel 
no Amazonas, Rodrigo 
Zamperlini, os números 
acendem um alerta, mas 
também reforçam a su-
peração do setor. 

“Mesmo com essa re-
tração, os empresários 
continuam se adaptando 
para manter a cliente-
la e superar os desafios 
econômicos. As festas de 
fim de ano trazem uma 
perspectiva positiva, e 
estamos confiantes em 
uma recuperação nesse 
período”, detalhou Rodri-
go Zamperlini.

O Amazonas segue en-
frentando desafios se-
melhantes aos de outros 
estados que registraram 
queda. Entretanto, a ex-
pectativa de maior movi-
mentação no final do ano, 
com eventos e confra-
ternizações, deve ajudar 
o setor a reverter parte 
das perdas acumuladas 
em 2024.

OUTUBRO

DIVULGAÇÃO

Setor se mantém otimista 
com as festas de fim de ano
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Índice de 
desemprego das 
mulheres foi 45,3% 
maior no terceiro 
trimestre do ano
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Sr. Frios celebra certificação estadual e impulsiona 
expansão no mercado alimentício do Amazonas

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

A Bemol Digital realizará o evento gratuito 
‘BDXP POCKET: Inteligência Artificial’. A ativi-
dade é destinada a estudantes, entusiastas 
ou profissionais da área de tecnologia. O 
BDXP vai acontecer no sábado (23/11), das 
15h às 20h, no Senac-Itacoatiara, localizado 
na Rua Adamastor de Figueiredo, nº 2207, 
no bairro Centro.

O Conselho Nacional das Zonas de Pro-
cessamento de Exportação (CZPE) lançou 
uma consulta pública para coletar con-
tribuições sobre uma lista preliminar de 
serviços voltados para a exportação que 
poderão fazer parte do regime das Zonas 
de Processamento de Exportação (ZPE). 
As sugestões podem ser submetidas até 
segunda-feira (25/11) pelo portal (https://
tinyurl.com/mv6xf4rw).

A ‘Rede Transformar’, iniciativa da Voto-
rantim Cimentos, lançou o 2º edital Floresta 
em Pé, com o objetivo de apoiar projetos e 
negócios sociais voltados para a preserva-
ção da floresta amazônica nos estados do 
Amazonas, Pará e Tocantins. As inscrições 
são gratuitas e vão até quarta-feira (27/11). O 
edital pode ser consultado pelo link (https://
tinyurl.com/ymk9knad).

A  Fundação Matias Machline lança edital 
para processo seletivo do Ensino Médio 
Técnico, acesso 2025. O prazo de inscrição 
termina no sábado (30/11) e o cadastro é 
exclusivo pela internet no site da instituição 
(https://tinyurl.com/2hfev29r).

Leilão do Porto de Santana promete modernização
O Porto de Santana, localizado a 17 quilômetros de Macapá, será 

leiloado juntamente com outras duas áreas portuárias: o ITG02, no 
Porto de Itaguaí (RJ), e o MAC16, no Porto de Maceió (AL). O leilão 
ocorrerá na quarta-feira (18/12), em São Paulo, e prevê investimentos 
de R$ 88,89 milhões ao longo de um contrato de 25 anos. A área 
leiloada será destinada à movimentação e armazenagem de soja, 
com o objetivo de modernizar a infraestrutura e adquirir novos 
equipamentos para ampliar a capacidade operacional do porto. O 
edital referente ao leilão foi publicado na quinta-feira (24/10)  pela 
Agência Nacional de Transportes Aquaviários (Antaq).

O Porto de Santana é uma infraestrutura estratégica para o Amapá 
e para toda a região Norte do Brasil. Historicamente, o porto tem 
desempenhado um papel essencial no escoamento de minérios, 
grãos e outros produtos, contribuindo significativamente para a 
economia local e fortalecendo a posição do estado no comércio 
nacional e internacional. Com os investimentos previstos, espera-se 
que o porto se torne ainda mais eficiente e competitivo, ampliando 
sua importância para o desenvolvimento econômico da região.

Tecido inteligente inspirado em lulas pode revolucionar econo-
mia de energia

Você já deve ter ouvido falar sobre roupas inteligentes, certo? 
Trata-se de vestimentas que incorporam tecnologias avançadas, 
oferecendo funcionalidades que vão além das roupas tradicionais. 
Elas podem incluir sensores, materiais adaptáveis ou dispositivos 
eletrônicos embutidos para várias finalidades, como monitora-
mento de saúde, controle de temperatura, conectividade com 
dispositivos móveis e até coleta de dados ambientais. Agora, pes-
quisadores americanos deram um passo à frente ao observar a pele 
das lulas, desenvolvendo um tecido inspirado no animal que pode 
ajustar a temperatura conforme as condições climáticas. Baseado 
na capacidade natural da pele das lulas de alterar sua estrutura 
para regular a reflexão da luz, o novo tecido ajusta sua refletância 
térmica, permitindo que o usuário se mantenha aquecido ou fres-
co, conforme necessário. Se essa tecnologia for aplicada em larga 
escala, poderá reduzir a dependência de sistemas artificiais de 
aquecimento e resfriamento, resultando em economia de energia 
em ambientes fechados. Já quero testar uma dessas!

Rodada de Negócios destaca biodiversidade amazô-
nica e impulsiona exportações

Nos dias 27 e 28/11, a Rodada de Negócios de Cosméti-
cos e seus Ingredientes será realizada pelo Instituto de 
Desenvolvimento Tecnológico (INDT), com organização 
da Agência Brasileira de Promoção de Exportações e In-
vestimentos (APEX Brasil). O evento conectará empresas 
brasileiras a compradores internacionais de 11 países, 
promovendo oportunidades no setor de cosméticos com 
foco em sustentabilidade, inclusão e desenvolvimento 
regional.

A ação faz parte do programa Exporta Mais Brasil e 
reunirá 13 compradores internacionais de países como 
Polônia, Portugal, Índia, China, Tailândia, África do Sul 
e Rússia. O destaque será a valorização da biodiversi-
dade amazônica e dos produtos inovadores derivados 
dela, posicionando o Brasil como referência global no 
mercado sustentável de cosméticos.

A empresa MG Comércio de 
Produtos Alimentícios, po-
pularmente conhecida como 
Sr. Frios, alcançou um marco 

recente ao receber o Certificado de 
Registro no Serviço de Inspeção Es-
tadual (SIE), concedido pela Agência 
de Defesa Agropecuária e Florestal 
do Estado do Amazonas (Adaf). Com 
essa certificação, a empresa agora 
está legalmente habilitada a fabri-
car e comercializar seus produtos de 
origem animal em todo o território 
amazonense, solidificando sua pre-
sença no mercado regional.

A conquista, no entanto, não veio 
sem desafios. Para atender aos ri-
gorosos critérios exigidos pela le-
gislação sanitária, a Sr. Frios realizou 
um investimento substancial, tota-
lizando cerca de R$ 2 milhões. Esse 
montante foi destinado à moderni-
zação das instalações da empresa, 
localizada no bairro Educandos, em 
Manaus, para garantir que todos os 
processos de produção estivessem 
em conformidade com as normas 
sanitárias vigentes.

Matheus Macedo Guedes, pro-
prietário da Sr. Frios, ressalta a im-
portância desse investimento tan-
to para a segurança dos produtos 
quanto para o crescimento susten-
tável da empresa. “O investimento 
foi essencial para que pudéssemos 
atender a todas as exigências do SIE. 
Modernizamos nossas instalações, 
adquirimos novos equipamentos e 
treinamos nossa equipe para garan-
tir que nossos produtos não apenas 
atendam, mas superem os padrões 
de qualidade exigidos. Nosso com-
promisso é com a excelência”, afirma 
o empreendedor.

Com uma capacidade de produção 
de 44 toneladas mensais, o equiva-

lente a cerca de duas toneladas diárias, 
a Sr. Frios já se destaca na produção de 
uma variedade de produtos, incluindo 
queijo muçarela, queijo prato, calabre-
sa, mortadela, presunto e bacon. O pro-
cesso produtivo da empresa é apoiado 
por maquinários de última geração, que 
asseguram a qualidade e oferecem a 
agilidade necessária para atender à 
demanda crescente.

Atualmente, a empresa emprega 
15 funcionários, todos devidamente 
treinados para operar as modernas 
tecnologias disponíveis na fábrica. “In-
vestimos não só em equipamentos, mas 
também em pessoas. Nossa equipe é 

treinada para garantir que cada etapa 
do processo de produção seja exe-
cutada com o máximo de cuidado e 
eficiência”, destaca Matheus.

Com a certificação SIE, a Sr. Frios já 
iniciou a distribuição de seus produtos 
na capital amazonense e, em breve, pla-
neja expandir para outros municípios do 
Amazonas. De acordo com Matheus, a 
expansão geográfica é um passo natu-
ral diante da capacidade de produção e 
da qualidade dos produtos oferecidos. 
“Manaus é apenas o começo. Nossa 
visão é atender todo o estado, levando 
produtos de qualidade para cada vez 
mais consumidores”, comenta.

Além de ampliar sua área de atu-
ação, a Sr. Frios também tem planos 
ambiciosos para diversificar sua 
linha de produtos. Segundo o em-
presário, a empresa está em fase 
de planejamento para incluir novas 
especialidades em seu portfólio. 
“Temos uma linha de produtos con-
solidada, mas enxergamos muitas 
oportunidades de crescimento ao 
diversificar nosso portfólio. O mer-
cado de alimentos é dinâmico, e 
estamos prontos para inovar e ofe-
recer novos produtos que atendam 
às necessidades e preferências dos 
consumidores”, finaliza.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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DIVULGAÇÃO

Manaus registra queda de 
roubos a transportes coletivos

latrocínio, o estado está com 40% 
de redução, sendo a 3° maior 
redução da região norte e a 6° 
maior redução nacional. Foram 
22 ocorrências no ano de 2023 
e, neste ano, 11 registros. 

“Hoje temos na delegacia de 
homicídios um dos maiores índi-
ces de resolubilidade do Brasil, e a 
delegacia vem atuando também 
no interior para que consigamos 
tirar esses criminosos e trazer 
tranquilidade à população”, disse 
o delegado-geral da Polícia Civil 
do Amazonas, Bruno Fraga. 

Investimento
Com investimentos que so-

mam mais de R$ 790 milhões, 
o Governo Estadual reforçou 
as ações de repressão à crimi-

nalidade em Manaus, por meio 
do programa Amazonas Mais 
Seguro, com lanchas blindadas, 
armamento de grosso calibre, 
valorização profissional e tec-
nologia de ponta. 

“Esse investimento tem propi-
ciado não só armamento e mu-
nição, mas também recursos em 
tecnologia e recursos humanos 
que tem feito muita diferença 
para nós, além da valorização dos 
nossos profissionais. O governa-
dor Wilson Lima foi um dos que 
mais investiram em segurança 
pública neste estado e os re-
sultados estão aparecendo de 
maneira positiva”, destacou o 
secretário de estado de Segu-
rança Pública, coronel Vinícius 
Almeida. 

Para auxiliar o trabalho das 
Forças de Segurança, o Gover-
no do Amazonas tem investi-
do fortemente na aquisição de 
novos equipamentos como ar-
mamentos, munições, drones, e 
aumento da tecnologia como a 
inserção de novas câmeras do 
Sistema “Paredão”, que passou 
de 500 unidades para mais de 
600 aparelhos em toda a capital.

Roubos de celulares
Entre janeiro a outubro deste 

ano, a SSP também registrou uma 
queda de 14% em roubos a apa-
relhos celulares, em comparação 
com o mesmo período do ano 
passado. Foram 23.109 registros 
em 2023, contra 19.971 neste ano.

Em setembro deste ano, o 

Governo do Amazonas lançou 
o programa RecuperaFone com 
o objetivo de resgatar celulares 
roubados ou furtados, além de 
desencorajar a compra e o uso 
de aparelhos adquiridos ilegal-
mente.

O trabalho é coordenado pelo 
novo Núcleo de Investigação e 
Recuperação de Celulares (NIRC) 
com o apoio das PC-AM e PMAM. 
Mais de 500 aparelhos já foram 
resgatados.

Redução em zonas
A SSP-AM também destacou 

as reduções por zonas da capi-
tal. As zonas Centro-Oeste e Sul 
obtiveram 68% na redução de 
furto de celular. Foram regis-
trados, 7.730 em 2023 e, neste 

ano, 2.450; a Zona Leste alcan-
çou 56% em redução de roubo 
no transporte coletivo. Foram 
registradas, 207 ocorrências em 
2023 e 92 em 2024.

Já a Zona Norte de Manaus 
foi destaque na redução de 
roubos em estabelecimentos 
comerciais com 42%. Os dados 
mostram que, em 2023, foram 
registradas 356 ocorrências e, 
em 2024, o número chegou a 
205. Na Zona Oeste a redução é 
de 44% em roubos a residência, 
sendo registrados no ano passa-
do, 50 ocorrências e em 2024, 28 
casos. E a Zona Sul, pela segunda 
vez consecutiva, é destaque com 
40% na redução de homicídios, 
sendo em 2023 com 123 casos e, 
neste ano, 74 ocorrências.

Carro invade calçada e 
atropela pedestre na Djalma

ACIDENTE

   Da redação

Um homem, que não teve 
o nome divulgado, foi atro-
pelado e arremessado por 
um carro na Avenida Djalma 
Batista, bairro São Geraldo, 
Zona Centro-Sul de Ma-
naus, na sexta-feira (22).

O acidente foi registra-
do por uma câmera de 
segurança, que mostrou o 
momento em que a vítima 
aguardava para atravessar 
a via pública, quando um 
carro aparece e atropela o 
homem.

Segundo informações 
repassadas pela Polí-
cia Militar do Amazonas 
(PMAM). o motorista do 
carro passou mal, e por 
isso, acabou perdendo o 
controle do veículo.

O carro só parou após 
atingir uma estrutura de 
um comércio. A vítima foi 
socorrida pelo Serviço de 
Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) e enca-
minhada a uma unidade 
de saúde, mas não há in-
formações sobre seu qua-
dro clínico.
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Prefeito anuncia nova feira no Mutirão

  Em Tempo

Em visita ao parque Gi-
gantes da Floresta, onde 
comemorou a marca de 
2 milhões de visitantes, o 
prefeito de Manaus, David 
Almeida, anunciou outro 
importante investimento: 
a construção da nova feira 
do Mutirão, na zona Norte, 
um antigo sonho da popu-
lação local. 

A obra será realizada em 
um terreno que passará por 
desapropriação e contará 
com uma área de 2.900 
metros quadrados, ao cus-
to estimado de R$ 9 mi-
lhões. A meta é concluir o 
projeto em seis meses a 
partir da emissão da ordem 
de serviço.

“Nós vamos fazer uma 
feira padrão, modelo, para 
ficar bem nos moldes do 

parque Gigantes da Flo-
resta, porque o contraste 
é muito grande. Você tem 
esse parque imponente 
e logo a seguir se depara 
com aquela realidade de 
décadas que é a feira do 
Mutirão. Vamos construir 
um espaço digno”, garantiu 
o prefeito.

O projeto prevê um es-
paço moderno e bem es-
truturado, garantindo mais 

ZONA NORTE

DIVULGAÇÃO

 DIVULGAÇÃO

Vítima foi socorrida pelo Samu

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Meta é concluir o projeto em seis meses a 
partir da emissão da ordem de serviço

   Em Tempo

Manaus registrou que-
da de 39% em roubos 
ao transporte coleti-
vo, entre janeiro e ou-

tubro deste ano, na comparação 
com o mesmo período de 2023. 
Os dados são da Secretaria de 
Segurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM) e foram apresenta-
dos na sexta-feira (22). Também 
houve uma redução de 29% no 
roubo de veículos.

Conforme os dados, foram 892 
ocorrências envolvendo roubo 
de veículos em 2023 e, neste ano, 
630 casos. Já no roubo a trans-
porte coletivo, foram 1.031 no 
ano passado e 626 registrados 
neste ano. As estatísticas foram 
apresentadas durante coletiva 
de imprensa no Centro Integrado 
de Comando e Controle (CICC).

Ainda no período de janeiro a 
outubro de 2024, conforme os 
dados do Centro Integrado de 
Estatística de Segurança Públi-
ca (Ciesp) da SSP-AM, Manaus 
também alcançou redução de 
19% em homicídios; foram re-
gistrados 713 em 2023, e 576 
neste ano.

Em relação aos roubos a es-
tabelecimentos comerciais, a 
redução é de 33%, sendo 1.237 
em 2023, e 826 neste ano. No 
roubo à residência, a SSP-AM 
registrou uma queda de 26%; 
foram 398 no ano passado e, 
em 2024, o número caiu para 
296 ocorrências. 

Vale destacar que, no crime de 

Entre janeiro e 
outubro deste ano, 
houve uma redução 
de 39% nos roubos 
a linhas de ônibus

Manaus, sábado e domingo, 23 e 24 de novembro de 2024

Policiais reforçaram as ações de repressão 
à criminalidade em Manaus por meio do 
programa Amazonas Mais Seguro

conforto e segurança para 
os feirantes e frequenta-
dores. Com as novas ações, 
a Prefeitura de Manaus 
reforça seu compromisso 
com a revitalização urbana 
e a melhoria da qualida-
de de vida da população, 
levando desenvolvimento 
às áreas mais periféricas 
da cidade.

Gigantes da Floresta
O prefeito David Almei-

da celebrou uma marca 
histórica para a cidade de 
Manaus: o parque Gigan-
tes da Floresta, localizado 
entre as avenidas Isaías 
Alves e Olívia de Menezes 
Vieiralves, nas zonas Leste 
e Norte, recebeu mais de 2 
milhões de visitantes em 
menos de cinco meses de 
funcionamento.

O Gigantes da Floresta é 
um dos maiores parques 
cênicos e temáticos da re-
gião Norte do Brasil, com 
foco em experiências imer-
sivas na rica cultura ama-
zônica. Entre as atrações 
de destaque estão a Árvore 
da Vida e o Jardim Mágico, 
que encantam tanto mora-
dores quanto turistas.
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Leonardo Sena

   Em Tempo

Corinthians e Vasco se en-
frentam neste domingo 
(24), às 15h (horário de 
Manaus), na Neo Quími-

ca Arena, em confronto direto 
por uma vaga na Libertadores 
do ano que vem. A partida é 
válida pela 35ª rodada da Série 
A do Campeonato Brasileiro 
e será transmitida por Globo 
(TV aberta) e Premiere (pay-
-per-view).

Invicto há cinco jogos, o Timão 
deixou a briga contra o rebaixa-
mento, chegou à 9ª colocação, 
com 44 pontos, e já almeja ob-
jetivo maiores na competição. 
Enquanto isso, o Gigante da 
Colina tem apenas duas vitórias 
nos últimos 13 compromissos, 
amarga uma sequência de três 
derrotas consecutivas na den-
tro do Brasileiro, e está uma 
posição abaixo do Corinthians, 
com 43 pontos.

O Corinthians vem de vitória 
sobre o Cruzeiro, por 2 a 1, na 
quarta-feira (20), no mesmo 
palco da partida deste domin-

Corinthians nunca 
perdeu para o time 
do Rio de Janeiro na 
Neo Química Arena

DIVULGAÇÃO

Timão recebe Vasco com 
tabu a favor e em alta

Amazonense é convocada para 
Jogos Desportivos Sul-Americano

NATAÇÃO

   Da redação

A nadadora amazonense 
Adriele Marcela vem alcan-
çando feitos extraordinários 
em competições nacionais e, 
em breve, terá outro grande 
desafio. A atleta de 14 anos foi 
convocada para representar 
o Brasil nos Jogos Despor-
tivos Sul-Americanos, que 
acontecerão na Colômbia.

Adriele já soma 22 títulos 
nacionais, incluindo conquis-
tas nos Jogos Escolares Brasi-
leiros e no prestigiado Troféu 
Chico Piscina, acumulando ao 
todo 30 pódios em sua jovem 
carreira. Na Colômbia, a ama-
zonense disputará as provas 
de 400 metros Livre e 200 
metros Medley, fortalecen-
do ainda mais sua reputação 
como uma das promessas da 
natação brasileira.

“Meu maior sonho, nesse 
momento, é conseguir uma 

medalha no Sul-Americano. 
Mas, meu maior sonho como 
nadadora, é ir para as Olim-
píadas, representar o Brasil e 
ser a primeira amazonense a 
ganhar uma medalha femini-
na nas Olimpíadas”, destacou 
a atleta Adriele Marcela, que 
é beneficiada pelo progra-
ma Bolsa Esporte Estadual, 
promovido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Des-
porto e Lazer (Sedel).

Para Jacinete Cordeiro, 
mãe da atleta, é gratificante 
ver a filha onde chegou. “Ver 
minha filha ser considerada a 
maior nadadora da história do 
Amazonas é um sentimento 
de orgulho. O que mais admiro 
na minha filha é a simplici-
dade dela. Nas vitórias ela 
comemora do jeito dela, res-
peitando as suas adversárias. 
Agradeço por todo apoio à 
minha filha”, comentou.

STF forma maioria para manter prisão de Robinho

tucional, deu cumprimen-
to à Constituição e às leis 
brasileiras, aos acordos 
firmados pelo Brasil em 
matéria de cooperação in-
ternacional e às normas 
que regem a matéria, com 
especial atenção ao fato 
de o paciente ter respon-
dido ao processo devida-
mente assistido por ad-
vogado de sua confiança 
e ter sido condenado de-
finitivamente à pena de 9 
anos de reclusão por crime 
de estupro”, disse Fux.

Cármen Lúcia disse no 
voto que mulheres em 
todo o mundo são víti-
mas do crime de estupro 
e a impunidade nesses 
casos “é mais que um 
descaso, é um incentivo 
permanente à continui-
dade desse estado de 
coisas”.

“Mulheres em todo o 
mundo são submetidas a 
crimes como o de que aqui 
se cuida, causando agravo 
de inegável intensidade a 
quem seja a vítima direta, e 

também a vítima indireta, 
que é toda e cada mulher 
do mundo, numa cultura, 
que ainda se demonstra 
desgraçadamente pre-
sente, de violação à dig-
nidade de todas”, afirmou 
a ministra.

O julgamento está pre-
visto para ser encerrado na 
próxima terça-feira (26).

Robinho está preso no 
complexo penitenciário 
de Tremembé, conhecida 
como a “penitenciária dos 
famosos”.

JUSTIÇA

ROSLAN RAHMAN/AFP

DIVULGAÇÃO

Ex-jogador foi condenado a nove anos de prisão por estupro 
contra uma mulher albanesa em uma boate de Milão

Manaus, sábado e domingo, 23 e 24 de novembro de 2024

go. Já o Vasco vem de derrota 
por 1 a 0 para o Internacional, 
na quinta-feira (21), em São 
Januário. 

Escalações
Ramón Diaz tem um desfal-

que importante para a partida 
na Neo Quimica Arena. Na vitó-
ria sobre o Cruzeiro, Memphis 
Depay recebeu o terceiro car-
tão amarelo e está fora. Além 
disso, o treinador não sabe se 
terá Yuri Alberto, que sentiu 
dores na coxa durante a partida.

Portanto, a provável esca-
lação do Timão tem: Hugo 
Souza; Matheuzinho, Gustavo 
Henrique, André Ramalho e 
Matheus Bidu; Raniele, Breno 
Bidon, Martínez e Garro; Rome-
ro e Talles Magno (Yuri Alberto).

Inicialmente, o Vasco tem 
apenas uma baixa para o con-
fronto: o volante Mateus Car-
valho. O atleta foi advertido 
com o terceiro cartão amarelo 
na derrota para o Colorado e 
cumpre suspensão. Adson, Da-
vid e Estrella seguem no DM.

Com isso, o técnico Rafael 
Paiva pode preparar o time da 
seguinte forma: Léo Jardim; 
Paulo Henrique, João Victor, 
Léo e Lucas Piton; Hugo Mou-
ra, Galdames e Payet; Emer-
son Rodriguez (Leandrinho), 
Vegetti e Maxime Dominguez 
(Puma Rodriguez).

Polêmica
Atual técnico do Corinthians 

e com saída conturbada do 
Vasco, Ramón Díaz fez com-
parativo entre as duas insti-
tuições. E o argentino criou po-
lêmica. Em entrevista ao ‘Abre 
Aspas’, do GE, o comandante do 
Timão disse qual clube é maior.

Na concepção do técnico, o 
Corinthians está à frente do 

seu antigo clube. Nos dois ti-
mes, Díaz chegou como so-
lução para tirar a equipe da 
zona de rebaixamento. Em 
2023 conseguiu pelos cario-
cas e em 2024 a tarefa parece 
estar próxima também.

“A qualidade dos jogadores 
realmente é muito maior no 
Corinthians do que no Vas-
co. Em nível institucional, de 

clube, é muito maior o Corin-
thians do que o Vasco. Mui-
to maior. Alguns por aí não 
vão gostar do que digo, bom, 
a realidade é essa. O Corin-
thians tem um grande clube”,  
disse o treinador.

Após a vitória contra o Cru-
zeiro, Ramón Díaz, técnico do 
Corinthians, buscou esclarecer 
a sua fala.

“Primeiro que, em momento 
algum, faltei com respeito ao 
Vasco. Ao contrário. Foi um clu-
be que nos deu possibilidade 
(de vir para o Brasil). (O Vas-
co) esteve em uma situação 
complicada, pois é muito difícil 
encarar o rebaixamento. Mas o 
clube nos atendeu bem, nos 
respondeu bem”, esclareceu o 
técnico argentino.

O atacante Talles Magno pode ser titular na vaga de Yuri Alberto, que saiu machucado da partida contra o Cruzeiro; Coutinho foi reserva contra o Inter-RS

Adriele Marcela disputará provas de 400m Livre e 200m Medley

   Da redação

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) formou, na 
sexta-feira (22), maioria 
de seis votos para man-
ter a prisão do ex-joga-
dor de futebol Robinho.

Na semana passada, o 
plenário virtual da Corte 
iniciou o julgamento de 
um recurso da defesa do 
ex-atleta para derrubar a 
decisão do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) 
que homologou a sen-
tença da Justiça italiana 
contra Robinho e deter-
minou a prisão imediata 
dele, em março deste 
ano.

Ele foi condenado a 
nove anos de prisão na 
Itália pelo envolvimento 
no estupro de uma mu-
lher, ocorrido dentro de 
uma boate de Milão, na 
Itália, em 2013.

Até o fechamento des-
ta edição, além do relator 
Luiz Fux, votaram pela 
manutenção da prisão os 
ministros Luís Roberto 
Barroso, Cármen Lúcia, 
Edson Fachin, Cristiano 
Zanin e Alexandre de 
Moraes. Gilmar Mendes 
foi o único a se manifes-
tar pela soltura. Resta-
vam quatro votos.

Para o relator, não 
houve irregularidades 
na decisão do STJ que 
determinou a prisão.

“O STJ, no exercício de 
sua competência consti-
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    Jonathan Ferreira

As mudanças climá-
ticas, intensificadas 
pelo desmatamento 
e queimadas, são as 

principais responsáveis pela 
alteração no regime hídrico 
dos rios da Amazônia, levando 
a períodos de secas mais in-
tensas em espaço de tempo 
mais curto. 

Por conta desse cenário, por 
exemplo, o Porto de Manaus 
registrou a pior seca histórica 
em 2023, onde o Rio Negro 
chegou a 14,75 metros, o me-
nor nível desde 1902. Porém, 
a marca foi ultrapassada logo 
no ano seguinte, quando o rio 
atingiu 12,11 metros de profun-
didade em 2024, sendo esse o 
pior cenário em 122 anos.

Os efeitos da estiagem cada 
vez mais severa se estendem 
desde a economia até a saúde 
pública e os ecossistemas. En-
tre os principais impactos está 
a escassez de água potável, o 
que tendem a impacta a saúde 
e o modo de vida. Além dis-
so, a escassez hídrica impacta 
diretamente a capacidade de 
tratamento de água e esgoto, 
comprometendo a saúde pú-
blica e o meio ambiente.

Diante desse quadro, há a 
necessidade de que sistemas 
de saneamento precisem ser 
adaptados para lidar com essas 
mudanças, garantindo que a 
água tratada permaneça segu-
ra e acessível para população.

Abastecimento em Manaus
Em Manaus, apesar das 

duas últimas secas severas, 
a população não foi afetada 
pela falta de água. A empresa 
Águas de Manaus, responsável 
por tratar e distribuir a água 
para os manauaras, investiu 
em um sistema considerando 
as particularidades da região 
amazônica. 

Conforme o gerente de 
operações, Lineu Machado, a 
empresa realiza constantes 
monitoramentos para garantir 
que a água distribuída esteja 
dentro dos padrões estabele-
cidos pelos órgãos reguladores 
e investe em tecnologias para 
a otimização dos recursos hí-
dricos.

“Já esperávamos uma estia-
gem mais severa e ela se 
confirmou, nós tivemos aí 
a instalação de equipa-
mentos de bomba an-
fíbia [para captações 
com baixa lâmina de 
água], com quadros 
de acionamento mo-
dernos, conversores 
de frequência novos, 
nós fizemos previa-
mente, lá no mês de 
julho, o acionamento 
de equipamentos mais 
modernos para acio-

Obras garantem o 
acesso à água potável 

para moradores de 
Manaus

Sistema de tratamento de água em Manaus

FOTOS: DIVULGAÇÃO

    

namento e proteção elétrica, 
manutenções preventivas, re-
ceptação tudo isso já pensando 
na seca”, detalha.

As fortes chuvas e os perío-
dos de seca, característicos da 
região amazônica, influenciam 
diretamente o abastecimento 
de água. Conforme o gerente, 
houve mudanças no Rio Negro 
nos últimos anos que requerem 
uma atuação mais presente da 
empresa.

“O Rio Negro sempre foi um 
rio muito estável e ele teve al-
terações. Hoje, a gente olha para 
o Rio Negro, ele não está mais 
tão negro como ele era, ele está 
ficando mais marrom. Então, nós 
tivemos que readaptar nosso 
tratamento de água. Já estamos 
preparados também para que 
isso que a gente está vendo, seja 
uma normalidade do Rio Negro, 
essa mudança nas característi-
cas”, acentua.

Mudanças climáticas
Com relação à responsabi-

lidade das mudanças climáti-
cas, a principal causa é a ação 
humana. Conforme cientistas, 
ao longo dos últimos sécu-
los, a queima de combustíveis 
fósseis (carvão, petróleo e 
gás natural) para gerar ener-
gia, a indústria, o transporte 
e a agricultura intensificaram 
a concentração de gases de 

Adaptações
Embora rica em recursos hí-

dricos, a região amazônica não 
está imune aos desafios das 
mudanças climáticas. Por con-
ta disso, Manaus tem buscado 
implementar diversos projetos 
para se adaptar a esses períodos 
de escassez d’água e garantir o 
abastecimento da população.

“Estamos desenvolvendo 
novos projetos pensando que 
isso pode piorar, a gente não 
imaginava que ia ter dois anos 
seguido, pode vir o terceiro e 
pode ser mais severo ainda, en-
tão nós estamos remodelando, 
fazendo simulações para a gen-
te poder no futuro próximo ter 
conjuntos anfíbios para toda a 
vazão necessária se isso tudo 
pensando realmente que as 
mudanças climáticas vieram 
para ficar. Nós não sentimos 
falta d’água, a cidade de Manaus 
não teve nenhum problema por 
conta da estiagem. Isso mostra 
que estamos preparados. Hoje 
temos um serviço adequado de 
tratamento de água e coleta, e 
tratamento de esgoto”, avalia o 
gerente da Águas de Manaus, 
Lineu Machado.

O geógrafo e ambientalista 
Carlos Durigan aponta a neces-
sidade de adaptações para além 
de um cenário municipal, de-
fendendo uma agenda global.

“É de grande importância que 

IMPACTO
Sistemas são adaptados para garantir que a  
água tratada permaneça segura e acessível

tenhamos uma agenda concreta 
voltada à adaptação climática, 
que basicamente é estabele-
cermos ações para minimizar 
os prejuízos à vida, causados por 
este cenário de extremos. Nesta 
agenda, fortalecer investimen-
tos em ações de conservação e 
produção sustentável, dar aten-
ção às pessoas que vivem em 
áreas de risco de cheias e des-
lizamentos, construir modelos 
produtivos de menor impacto 
ambiental, evitar o uso de fogo 
nas atividades rurais, combater 
potenciais efeitos à saúde que 
surjam em consequência des-
te cenário, preparar planos de 
emergência em momentos de 
maiores crises, são elementos 
importantes a serem conside-
rados quando falamos de adap-
tação”, defende.

Participação da comunidade
As secas extremas trazem 

atenção para a necessidade 
de uma mobilização social em 
defesas dos recursos hídricos. 
Para mobilizar a sociedade em 
torno da defesa dos recursos 
hídricos, especialmente durante 
períodos de seca, projetos mos-
tram a importância da participa-
ção ativa da comunidade no uso 
adequado dos recursos finitos.

Uma iniciativa que visa pro-
mover a integração entre a 
Águas de Manuas e as comu-
nidades, o Programa Afluentes 
é um exemplo de projeto que, 
além de fortalecer a comuni-
cação, contribui para mostrar a 
necessidade da preservação dos  
recursos hídricos.

“Temos um canal direto com 
as lideranças comunitárias e 
recepcionamos as demandas, 
solucionamos problemas dentro 
do feedback recebido, ou seja, 
todo um relacionamento 24h 
por dia, sete dias da semana. 
Nós estamos disponíveis esse 

canal para nos aproximar das 
comunidade e dos problemas 
que atinge, principalmente as 
áreas mais carentes”, afirma 
o  gerente de responsabilida-
de social da Águas de Manaus 
e engenheiro civil com espe-
cialidade em saneamento,  
Semy Ferraz.

“Desenvolvemos uma série 
de ações focada na solução de 
problemas. Tivemos a experi-
ência do Beco Nonato, onde foi 
implementado a coleta de es-
goto em palafita. Entendemos 
que essa proximidade, com pro-
jetos pioneiros que trabalham 
com a população, é importante”, 
acrescenta.

A água é um recurso natural 
essencial para a vida, a produ-
ção de alimentos, a geração de 
energia e o desenvolvimento 
econômico. Compreendendo 
essa relevância em vários ce-
nários, projetos voltados a em-
pregabilidade e qualificações 
são relevantes.

Conforme o engenheiro, a 
empresa aposta nessas áreas 
de relevância social. “Temos 
projetos voltados para empre-
gabilidade, como a escola do 
saneamento que dá o curso 
de encanadores de encanador 
auxiliares, encanadores e auxi-
liares de eletricidade, eletricista. 
Desenvolvemos essas capaci-
tações no sentido de apoiar a 
entrada no mercado de trabalho 
e, consequentemente, nesses 
cursos a gente mostra muito 
do nosso serviço. Os alunos têm 
acesso às inspeções, onde se 
mostra como se trata a água, os 
custos do tratamento. Às vezes 
as pessoas têm a simplicidade 
de achar que ligou a torneira, a 
água já está ali, mas não, tem 
todo um processo de coleta do 
rio de dos produtos químico, 
energia para poder chegar até 
a sua casa”, finaliza.

efeito estufa na atmosfera, 
principalmente o dióxido de 
carbono (CO₂).

“São seres humanos que es-
tão provocando [as mudanças 
climáticas] através do aumento 
de CO₂ na atmosfera, provocan-
do o aumento da temperatura 
do planeta. Isso significa mais 
eventos climáticos extremos. 
Significa secas extremas, chu-
vas e temporais extremos. O 
clima que era mais ou menos 
conhecido e que a gente con-
seguia conviver, que a gente era 
habituado a conviver, não exis-
te mais. Isso acabou”, pontua 
a socioambientalista, doutora 
Muriel Saragoussi.

Segundo a especialista, o des-
matamento agrava o cenário 
e acentua a estiagem. “A seca 
também é uma responsabilida-
de direta do desmatamento da 
Amazônia. A floresta Amazônica 
é uma bomba d’água. A água 
que chega do oceano Atlântico 
e que chove no início da flo-
resta amazônica, ela é jogada 
de volta para atmosfera pelas 
árvores, por conta da transpi-
ração das árvores. E essa água 
volta para atmosfera e é levada 
pelos ventos um pouco mais 
longe, formando ciclos, sendo 
esse locais de chuva”, destaca 
Saragoussi.

“Temos menos árvores. Es-
tamos desmatando e estamos 

levando a floresta amazônica 
a um ponto que talvez 

seja um ponto de não 
retorno e significa que 
vai chover menos não 
só em cima da Ama-
zônia”, acrescenta.

Ivete Moura, 
moradora da 
comunidade 
Coliseu, tem acesso 
à água tratada

das mudanças climáticas 
no saneamento básico


